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Illustrissimi Colleghi, 

dalla svolta, di cui abbiamo parlato lo scorso anno, dal punto di vista del riassetto delle funzioni 

amministrative ed operative del Comune, in circa tre anni, siamo passati in concreto a operare secondo 

quanto previsto dal piano delle opere e dalle attese della popolazione. Infatti nel corso di questi primi 

tre anni l’Amministrazione Comunale ha lavorato pazientemente nell’organizzazione degli uffici  e 

nella programmazione di importanti opere necessarie a sviluppare servizi e manutenzioni che si 

trovavano ferme da tempo. Oggi possiamo dire, fermo restando la tragedia del naufragio che ci ha 

colpiti duramente anche nell’azione amministrativa, con moderata soddisfazione che sono stati fatti 

notevoli passi in avanti. Vediamo in modo dettagliato le principali azioni svolte nel corso del 2011. 

 
Piano Strutturale 

Dopo un lunghissimo lavoro di rivisitazione degli elementi di sviluppo territoriali del Comune di Isola 

del Giglio, con delibera n.64 del 20 dicembre 2011, è stato finalmente adottato il Piano Strutturale lo 

strumento di pianificazione del territorio ed in questi giorni sono in corso i confronti con Provincia e 

Regione per limare le piccole differenze risultanti dalla valutazione congiunta. Come abbiamo detto più 

volte i ritardi nella sua adozione riguardavano principalmente il riallineamento e l'aggiornamento dello 

strumento alla normativa di riferimento nonché l’adeguamento ai diversi atti di pianificazione 

territoriale ed ambientale (PIT e PTC) succeduti nel tempo da parte dei diversi organi ed enti 

territoriali. Il Consiglio aveva inoltre modificato ed integrato il precedente atto di Avvio del 

Procedimento, risalente al 1998, per consentire un rapido evolversi dei passaggi previsti dalla 

procedura e traguardare così alla fase di adozione, così come è stato fatto, dello strumento di 

pianificazione del  territorio del comunale. Nel corso dell’anno 2012 è prevista una riadozione e la 

definitiva approvazione dello strumento finale, viste e determinate le osservazioni pervenute da 

Regione, da Provincia, dalle associazioni e dai cittadini. 



Scuola e formazione  

La scuola a tempo pieno procede regolarmente nel tentativo di resistere alla diminuzione della 

popolazione scolastica. Gli appalti per la messa a norma dei due plessi scolastici sono iniziati in ritardo 

a causa dell’incidente Costa Concordia (la scuola è stata adibita per la logistica dei soccorsi) ma 

diventeranno realtà nel corso del 2012. I lavori verranno eseguiti plesso per plesso con la preventiva 

concentrazione degli alunni in un unico fabbricato scolastico onde evitare disagi nella didattica.  

 

Adeguamento funzionale del molo di sopraflutto 

L’opera, dal punto di vista dei lavori, è praticamente conclusa. Rimane da realizzare la pavimentazione 

in granito, la cui gara (suppletiva) si è appena conclusa, che verrà messa in opera nella seconda metà 

del 2012, al termine della stagione estiva. L’Amministrazione, utilizzando professionisti del servizio 

tecnico, si è fatta carico della progettazione esecutiva della pavimentazione e delle opere accessorie 

proprio per rendere più agevole la procedura di approvazione e quindi di agevole completamento 

dell’opera. Allo stesso tempo, preso atto della conclusione della prima fase di adeguamento portuale, il 

Comune con le Opere Marittime hanno programmato un nuovo intervento costituito dall’adeguamento 

del molo di sottoflutto (molo verde) per completare così l’assetto portuale definitivo per un importo 

finanziato dallo Stato di circa 3 milioni di euro. Oltre a ciò, nell’ambito dello stesso progetto, per 

rispondere alle esigenze di una portualità sempre più concorrenziale, verranno costruiti i servizi igienici 

alla radice del molo rosso a seguito di opportuna modifica del muro paraonde. Il progetto verrà 

esaminato dalla Commissione Tecnica delle Opere Marittime nel mese di luglio 2012. 

 

Progetto Pro Loco e Sentieristica 

L’Amministrazione Comunale e la Pro Loco hanno condiviso, nel corso del 2011, molti progetti con 

finalità turistiche ma fra questi ve n’è uno importantissimo per un Comune i cui percorsi naturali 

costituiscono il punto di forza di un territorio a forte vocazione turistico-ambientale. Continuare a 

rendere accessibili la maggior parte dei sentieri dell’isola, che l’incuria e il tempo non rendono più 

percorribili, rappresenta la profonda possibilità di approfittare meglio dell’isola e di allungare la 

stagione favorendo una serie di attività perfettamente speculari alla stagione balneare. Tramite la 

definizione di un Sistema Integrato di Fruizione (rete sentieristica e cale), un programma di 

manutenzione regolare della rete dei sentieri esistente, la riapertura di sentieri importanti per il 

completamento del sistema, la realizzazione della cartografia (manuali e pieghevoli illustrativi), la 

progettazione, realizzazione, messa in opera e manutenzione della segnaletica, della  cartellonistica 



illustrativa, l’aggiornamento del ”Manuale d’uso dei sentieri” per una corretta informazione e fruizione, 

la definizione delle modalità, attrezzature, personale per lo svolgimento delle attività materiali connesse 

alla gestione del sistema e quindi anche un minimo di garanzia dell’occupazione, siamo riusciti a 

rendere concreta una realtà che prima appariva irraggiungibile. Nell’anno 2012 l’esperienza positiva, 

sulla base di un percorso a respiro triennale, verrà ripetuta con costi ovviamente inferiori rispetto a 

quanto è stato investito nel corso 2011. 

 

Bandi Farmaremma 

Con l’adesione ai bandi FarMaremma è stato possibile finanziare una serie di importanti opere. 

Innanzitutto la messa in sicurezza della rete sentieristica, come dicevamo prima, con cartellonistica 

adeguata e sistemi per proteggere alcuni percorsi che risultavano pericolosi per la fruizione turistica. 

Tutto questo è servito per riaprire sentieri abbandonati, ripristinare staccionate, posizionare tavoli e 

pannelli informativi; risistemare il fondo della strada comunale del poggio e regimentare le acque 

meteoriche che vi ruscellavano causando smottamenti; inoltre è stato possibile diradare porzione 

comunale della pineta del poggio della chiusa e di altre porzioni di pineta. Altro finanziamento è stato 

ottenuto per il recupero della struttura comunale “ex discoteca I Lombi” che, dopo l’intervento previsto 

per il 2012, dovrà essere restituita all’uso dei cittadini. 

 

Raccolta rifiuti e bonifica discarica 

La raccolta dei rifiuti è visivamente migliorata in questo ultimo anno anche in considerazione di alcune 

decise azioni adottate dall’Amministrazione per migliorare il sistema di raccolta nonostante l’aumento 

dei costi contrattuali della Ditta appaltatrice a causa della redistribuzione di somme di solidarietà che 

prima erano a carico del Comune di Grosseto. Si è provveduto inoltre alla razionalizzazione dei rifiuti 

da stoccare temporaneamente nella Stazione Ecologica delle “Porte” provvedendo a riemettere un 

nuovo provvedimento autorizzativo che ha consentito di riqualificare l’area di ingresso della discarica 

stessa. E’ stato completato il progetto di bonifica con la progettazione esecutiva e si è in attesa del 

decreto per il finanziamento regionale e realizzare così un’opera da troppo tempo in attesa di 

intervento. 

 

Progetto parcheggi 

I progetti dei parcheggi multipiano per Giglio Porto e Giglio Castello andranno avanti come da 

programma nonostante il Tar abbia annullato le delibere delle varianti urbanistiche. L’Amministrazione 



Comunale, con il nuovo piano strutturale, ha ribadito l’obiettivo dei due parcheggi con la forte 

intenzione di reiterare le varianti già adottate a suo tempo. Nel contempo il Comune ha ricevuto un 

finanziamento dallo Stato ovvero un primo stralcio del progetto del Castello anticipando sia la 

demolizione della vecchia scuola media che la trasformazione dell’area che ha reso così possibile in un 

piccolo parcheggio. Gli approfondimenti sugli espropri dell’area comporteranno dei ritardi sulla 

realizzazione dell’opera ma già da adesso il parcheggio sterrato è utilizzabile. 

 

Riqualificazione edificio comunale 

Dopo anni di inagibilità dell’Ufficio Tecnico Comunale sono state ripristinate le condizioni di 

sicurezza mediante la realizzazione di un nuovo solaio portante con volta sottostante. Con l’occasione è 

stato risanato l’ingresso della casa comunale e sono state ritinteggiate le pareti delle scale e degli uffici 

per una più dignitosa immagine della sede comunale. 

 

Edificio comunale Caserma dei Carabinieri 

E’ stato completato il rifacimento della cucina che versava in condizioni igienico sanitarie pessime; 

sono stati inoltre posizionati diversi metri di battiscopa ai muri perimetrali dell’edificio; è stata inoltre 

sistemata la recinzione danneggiata del plesso; è stato infine sistemato il tetto a causa di infiltrazioni 

d’acqua. 

 

Edificio Distretto Sanitario e 118 

Sono state completate le nuove facciate e il tetto dell’edificio che ospita i locali del distretto sanitario 

ed il 118, di proprietà del Comune, unitamente al condominio. Nel corso del 2012 verrà concordata con 

la ASL una nuova convenzione per la manutenzione del plesso sanitario. 

 

Rocca Pisana 

Nel corso del 2011 è stata acquisita la concessione demaniale della Rocca Pisana di Giglio Castello.  La 

concessione regolarizza l’utilizzo della struttura come sala consiliare ma soprattutto offre la possibilità 

di sfruttare l’edificio come sede del museo mineralogico e altre opportunità di fruizione per il turismo. 

Nel contesto sono stati ripristinati i bagni ed è stata messa a norma parte dell’impianto elettrico (lavoro 

poi terminato nel corso del 2012), è stato realizzato un nuovo impianto di illuminazione, sono stati 

installati alcuni infissi mancanti, è stata adeguata la sala consigliare alla sua funzione con 

l’installazione di impianto audio e proiettore, è stato progettato l’impianto di condizionamento e 



predisposta la sua installazione che avverrà nel 2012. E’ stato infine prodotto un falso pavimento in 

vetro per proteggere il vecchio altare e acquisire un maggior spazio da destinare al mercato dei 

convegno. 

 

Messa in sicurezza idraulica del Campese 

Per migliorare i rischi dovuti alle esondazioni idrauliche, soprattutto connessi con la Valle della Botte a 

Giglio Campese, è stato effettuato il dragaggio della foce del fosso presso il porticciolo che ha anche 

consentito un miglior utilizzo dello specchio acqueo in attesa della realizzazione di un approdo turistico 

attrezzato. Sono stati effettuati costantemente interventi di ripulitura della valle della Botte e del fosso 

del Gronco. Inoltre sono stati ripuliti il fosso dell’Ortana, del Santo e di San Giorgio, per garantire un 

regolare deflusso delle acque meteoriche alla zona sud di Campese, Arenella e Porto. 

 

Dragaggio per la sicurezza della navigazione 

E’ stato dragato una parte del fondale all’interno del porto di Giglio Porto per garantire al sicurezza 

della navigazione resa pericolosa dal basso fondale creatosi a fianco del Pontile Galli lato di ponente. 

 

Campo Sportivo Mibelli 

Per adeguarsi alle vigenti leggi ed ai regolamenti del calcio, la recinzione del campo di calcio è stata 

messa a norma. E’ stato poi reso conforme l’impianto elettrico del campo sportivo di proprietà 

comunale per conformarsi alle esigenze del campionato di calcio della squadra Aegilium. 

 

Scogliera aglilochi 

E’ stato operato il disgaggio dei massi pericolanti della scogliera Aglialochi, lato sud soprastante la 

spiaggia libera frequentata da numerosi turisti e residenti. 

 

Parapetti e staccionate 

A Giglio Campese è stato ripristinato il muretto laterale di via della Torre. E’ strato inoltre realizzata la 

staccionata per la messa in sicurezza dei camminamenti in via delle Grotte (zona Torre) e nella zona 

miniera. A Giglio Porto è stata sostituita la ringhiera di protezione della scala di accesso alla spiaggia 

del Saraceno con ringhiera idonea e a norma di legge. 

 

 



Zone a traffico limitato, arredo urbano ed illuminazione pubblica 

Nel corso del 2011 sono state acquistate una serie di barriere mobili con fioriera a chiusura delle zone a 

traffico limitato di Giglio Porto di Via Thaon de Revel e di via Umberto I, e di Giglio Campese Piazza 

dell’Approdo. Sono state acquistate e posizionate nei tre centri dell’isola n° 20 panchine e 70 vasi e 

vasche in terracotta di varie forme con stemma comunale. E’ stato installato un impianto di 

illuminazione pubblica a servizio del nuovo parcheggio della Via del Dolce, zona PEEP. Tutto il 

sistema della pubblica illuminazione è stato affidato alla società Enelsole la quale inizierà la gestione e 

le opere di manutenzione nel corso del 2012. 

 

Debiti fuori bilancio 

Nel corso dall'esercizio 2011 non sono stati riconosciuti debiti fuori bilancio ai sensi degli art. 193 e 

194 del DLgs. 267/2000 (Tuel). Era uno degli impegni che ci eravamo presi all’inizio del mandato e 

che abbiamo rispettato completamente anche se per l’anno in corso si prospettano refusi economici 

provenienti dagli anni passati. 

 

Bilancio e gestione finanziaria 
Il risultato di amministrazione scaturisce dalla somma dei risultati conseguiti nelle gestioni della 

competenza e dei residui. Il risultato della gestione della competenza (parte corrente e investimento) è 

un indicatore della capacità dell’Ente di utilizzare le risorse che si sono rese disponibili nel corso 

dell’esercizio (accertamenti). Il risultato della gestione dei residui fornisce invece elementi di 

valutazione sull’attendibilità e la precisione con cui erano stati assunti gli accertamenti e gli impegni 

non estinti nei precedenti esercizi. La gestione dei residui rappresenta il proseguimento dell’attività 

finanziaria iniziata dall’amministrazione in precedenti esercizi e non a compimento. Il suo scopo è, 

quindi, quello di completare i procedimenti avviati per acquisire le entrate, nonché per esaurire l’iter 

dell’erogazione delle spese. La gestione dei residui evidenzia la continuità della gestione dell’ente sino 

a che ogni singolo processo non sia giunto ad esaurimento o sino a che la legge non ne disponga 

l’interruzione con l’istituto della prescrizione. Il legislatore ha fissato i principi fondamentali da seguire 

in sede di predisposizione del Bilancio di previsione (D.Lgs 267/2000 Tuel) per evitare che si creino a 

rendiconto, gravi squilibri tra gli accertamenti e gli impegni a competenza. 

Il rendiconto dell’esercizio finanziario 2011 chiude complessivamente con un avanzo contabile di € 

145.316,31. Il risultato di amministrazione è stato ottenuto dal simultaneo concorso delle gestioni della 

competenza e dei residui.  


